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能真正促进生产力提升十倍、百倍的机

器。因此除了四大产品线的升级，我们还

在做另外两件事。”

一件是成立创新研究院。2022年5月，

追觅四足机器人团队升级为追觅创新研究

院。以Eame One为起点，追觅创新研究

院将探索多样化应用场景下，机器人的不

同形态。追觅创新研究院的工程师们坚信

用科技惠及人类生活。

另一件是打造机器人生态链。追觅创

新研究院主攻机器人核心力矩电机关节、

机械臂、足式机器人等通用机器人相关研

发制造，将机器人核心技术“大脑”（智

能算法）和“心脏”（电机）应用到农

业、医疗、交通等各个行业。而追觅也将

在这一过程中，从智能清洁科技公司发展

为机器人产业集群，为推动人类社会发展

和科技进步作出贡献。

“我们是把梦想变成现实的理想主义

者，无论从技术上、研发上、产品上、市

场定位上，青年企业家都要充分挖掘潜

能，向着第一的目标前进。”谈及未来，

俞浩充满信心，“我们将积极探索广义机

器人领域，加强相关研究院建设，并打造

产学研一体化孵化链，推动机器人产业的

长远发展，为我国走向科技与制造强国贡

献力量。”

（转自新华网，2023年5月6日）

2011年，谈梦泽来到清华大学精仪系

求学。2014年，他硕士毕业后到四川省天

府新区工作。面对初入基层的琐碎，他迅

速转变角色进入状态。一年中，他在一线

参与了300余家企业对接磋商，参与17个

重大产业化项目签约落地，其中省市重点

项目4个。

2015年，他来到省委办公厅综合室，

半年的时间里，他从没有任何政府公文写

作功底的“理工男”，慢慢在文字上“入

了门”，逐渐从适应、参与到融入，达到

全省文字工作“最高学府”的工作要求。

2016年，他主动申请到贫困村驻村扶

贫，担任村第一书记近两年。

他说自己“在基层学打法、在机关学

规矩，在新区谋产业、在省厅炼文章，在

谈梦泽：基层工作是一生的命题
○孟禹池（2023 级精仪）  楼家楠（2022 级精仪）

组工战线锤炼‘快准严细实’‘公道正

派’作风，在基层、扶贫一线提升素能，

感知基层的温度……”在组织安排的每个

岗位上，谈梦泽都积极学习、实心干事、

踏实奋斗。

当你手握 23 份 offer 时，会
如何做选择？

研究生毕业时，谈梦泽所在班级曾

统计大家的就业情况：那年，全班同学

人均有7个就业机会，而谈梦泽拿到了23

个offer，其中不乏一些专业对口、收入较

高，能留在大城市的工作。但他最终选择

“到基层去”，成为首批四川省急需紧缺

选调生，并根据个人志愿分配到四川省国

家级新区——天府新区。
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直到如今，谈梦泽仍对一次座谈会记

忆犹新。在这次座谈会上，他听到了在西

藏做村官的胡建平师兄带领群众守护青藏

铁路的事迹，也学习到了魏华伟师兄只身

一人闯入艾滋病魔阴影笼罩的文楼村奉献

七年热血的经历，还有系友谭雪峰关掉手

机，遵循内心选择，毅然决然返回家乡贫

困地区工作的故事……

“在清华人身上，这样的故事太多

了，他们扎根基层、服务一线的持久坚

守，但行好事、不问所得的家国情怀，对

我触动很大，可以说是清华塑造了我的价

值观。”于是，他受到感召，踏上了许多

校友选择过的道路，去往西部、扎根基层。

“内在停止成长，是我内心深
处最大的恐惧”

谈梦泽入职的是天府新区投资服务

局，主要的职能是分析产业生态、挖掘

目标企业、联络客商磋商，工作中最主要

的内容就是与客商座谈。刚参加工作的头

三个月，他的日常可以总结为“端茶、倒

水、送文件”。所谓“端茶倒水”就是会

务准备工作，而“印送文件”则是内勤任

务。“繁杂琐碎、日复一日的工作，要说

心里没有落差是不可能的，但这不是‘眼

高手低’，只是面对具体的现实，一定程

度对自我价值产生质疑。”

谈梦泽没有一蹶不振、轻言放弃，而

是调整心态、转变角色，迅速进入了状

态。“内在停止成长，是我内心深处最大

的恐惧。当我感到只要用心投入工作，就

能在实践中成长，我内心就踏实了。”

在天府新区投资服务局，谈梦泽努力

跟随大家的快节奏，一年下来对接了300

多家企业，签署17份投资合作协议，参与

了4个省市重点项目；在省委办公厅，谈

梦泽所处的处室“以文辅政”，承担较为

重要的文稿和调研任务，半年时间里他在

政府公文写作方面迅速成长。因为在省市

机关的优秀表现，2018年，谈梦泽通过中

共成都市委“践行新理念·建设新天府执

政骨干工程”选拔，来到成都市脱贫攻坚

主战场和产业发展的热土——简阳市武庙

乡，担任乡镇长，并于次年转任乡镇党委

书记。

十年如一日，谈梦泽回忆当初入职，

他非常感恩那时的经历。他说：“现在回

过头来看，当时我自己刚刚毕业，很多工

作并不是一上手就能胜任的，‘端茶倒水

送文件’本身就是一个见习、熟悉的过

程，谁又没有经历过这样的阶段呢？关键

是怎么看待、怎么对待。”在每一个新的

岗位上，谈梦泽都坚持积极学习、主动作

为，努力创造自己的价值。

“如果再来一次，我还会这样选择”

谈梦泽听从自己内心的声音：渴望投

身到基层的事业中去。工作的第6年，四

川省委组织部到清华大学召开人才活动，

谈梦泽作为在川校友代表发言，他总结自

谈
梦
泽
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己在川工作体会时说：“选择西部、选择

基层，这是当代青年最好的逐梦热土、筑

梦之处和圆梦之地。我先后工作在省市县

乡村的招商一线、文稿一线、组工战线和

扶贫前线，招商熟稔区位优势，文稿常读

综合省情，组工服务党的建设，扶贫直面

一线群众，工作性质虽不同，但有一点感

受一以贯之，选调生是一生的事业，投身

公共部门工作始终不悔，如果再来一次，

我还会这样选择。”

正如他所说，除了在省、市、区和乡

镇机关工作的经历以外，谈梦泽经历中还

有近两年特殊时间——在省定建档立卡贫

困村武庙乡团堡村任驻村“第一书记”。

简阳市是成都代管最年轻的县级市，位置

相对偏远，团堡又是简阳市最边远的山区

贫困村。山高路远、土地贫瘠，是一块贫

困“飞地”。

四川贫困村的脱贫标准是“一低五

有、一超六有”，其中的“有”是指有集

体经济。谈梦泽驻村半年以后，为村上摸

索了一条发展的道路：依托生态优势，发

展水果产业造血，依托区位优势争取文旅

项目落地，依托农商文旅结合创造更多就

近就业岗位，从“绿水青山”中找到“金

山银山”。

发展集体经济，首先面临的问题就是

做通群众的思想工作，即短期利益为长远

利益让步。谈梦泽计划依托生态优势做电

商，将现有销售渠道转向电商销售渠道。

为了做通村民的工作，一开始，谈梦

泽先带着村里一部分比较有带头作用的村

民到临近的天府新区、双流区的乡镇参

观；回来之后，他就开始给大家开“坝坝

会”——一种在广场上和群众、老乡拉家

常的“摆闲龙门阵”。

村民们围坐一圈，谈梦泽拿出隔壁乡

镇的宣传照片，村民们惊讶地发现，以往

只能卖四五块钱一斤的枇杷，通过电商渠

道可以卖到30块钱一斤，纷纷对电商形式

售卖有了兴趣……

在机关3年，谈梦泽没有学会四川

话，到村里1个月就学会了。通过一次次

“坝坝会”、一次次贫困户入户走访帮

扶，他以能引起村民们兴趣的方式讲政

策、讲道理，推行脱贫工作安排，得到村

民的支持。

谈到基层工作的法宝，谈梦泽说：

“一个是有耐心，一个是换位思考。只

有当老百姓觉得，你讲的事情是真的为他

好，你是真的在为了他的利益考虑。这时

不管你说的是方言还是讲普通话，他们其

实都能听进去了。”

“我们是群众工作的服务员，村上老

乡们怎么方便，我们就怎么去靠近他们、

贴近他们。群众工作的思路、办法，基层

镇村的村民、朋友，让我真正接到了地

气，也让我迄今的一切工作都有了底气，

从那时候开始，我才真正有一种双脚长在

地上的踏实感。”谈到基层工作感触，谈

梦泽如是说。

在谈梦泽驻村近两年的时间里，在大

家共同努力下，团堡村从曾经的基建落

后，“照明点灯、吃水看天”，集体经

济一无所有，贫困户年收入2300元的状

况，转变为村人均收入1.2万元，贫困户

人均收入翻3番达到7300元，村集体收入

较省定指标翻6倍，“一低五有”“一超

六有”全部实现，也在省市县三级验收中

顺利过关“摘帽”。如今团堡村家家通了

入户路，周边更落地了成都的网红打卡地

“城市之眼——丹景台”。每逢周末，游
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人如织，村里老百姓再不用背井离乡、外

出打工，在家门口也能稳稳提高收入。

在四川省简阳市武庙乡（现成都市东

部新区武庙镇）任书记、乡长期间，谈梦

泽与镇村同事携手，先后服务成都新机场

S3高速、地铁18号线、金简仁快速路等17

个省、市重点项目建设。所在乡镇成功创

建国家级卫生乡镇，成为成都乡村振兴的

一处靓丽风景。

回忆这段特别的经历，谈梦泽说，

“感恩组织蹲苗历练，驻村扶贫和在乡镇

工作是我在川选调10年里最宝贵的一段经

历，因为乡镇、村工作的经历，我才算真正

对基层有了具体认识，褪去了书生气。”

一生的命题

谈及未来，他说：“这是最好的时

代，我愿意始终扎根基层、创造价值。”

刚就任乡镇长时，天气好坏都能让谈

梦泽整晚睡不着。不下雨时操心森林防

火、作物受旱，下雨时就担心地质灾害点

威胁群众安全。对于镇村干部来说，并没

有休息日的概念，因为老百姓没有朝九

晚五、没有周末休息。群众利益无小事，

乡亲们在办公室一坐经常就是半天，陪完

了群众的事，还有镇上自己的工作，抓生

产、抓安全、保稳定、谋发展……有时候

赶上事情多，中午只有几分钟吃饭时间。

在非洲猪瘟、大棚房整治等专项工作期

间，他三个星期掉了13斤体重。

在这个看似繁杂琐碎的日复一日工作

中，谈梦泽甘之如饴。“因为我在基层、

在服务群众的过程中，见证了党的好政策

在基层落地见实，这让我更加坚定自己的

信仰和选择。”

现在，谈梦泽来到了县域经济发展的

主战线——投资促进战线。这项工作需要

研究产业、熟悉企业、擅长谈判，招引的

优质项目将直接促进地方经济发展。但他

说：“岗位变了，意义却没有变过。”

在投促战线，谈梦泽与基层同事一

道，贯彻落实上级部署，努力服务产业建

圈强链。面对与上海、深圳、常州、苏州

等多地参与竞争的产业项目“实战”中，

成功招引54个项目落户成都、落地简阳，

其中成都市重大产业化项目31个、产业链

关键配套项目23

个，百亿制造业

项目1个、50亿3

个、30亿9个，协

议总投资额678.42

亿元。

“在基层工

作十年，我的内

心深处，仍时常

感到自己始终是一

名‘学生’，知之

信之行之，是一生

的命题。”谈梦泽（中间着白衬衣者）召集村民开坝坝会


